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La Actividad Formal de Extensión (AFE) desarrollada durante el 2019 bajo la "1er Convocatoria: 
Estudiantes al territorio" de la Secretaría de Extensión de la FCV- UNLP bajo la denominación 4 Patas- 
4 Cascos con el lema " Ayúdanos a Ayudar" resultante del trabajo interdisciplinario que reunió alumnos 
y profesionales docentes y graduados de 4 facultades distintas. Esta nos permitió conocer en 
profundidad las problemáticas y los conflictos territoriales, acercándonos con una propuesta, generada 
por el equipo, de una serie de actividades que tenían como finalidad la realización de un reconocimiento 
en profundidad de la realidad y del interés de los vecinos, además se proponía abordar la salud de 
otras especies (más allá de felinos y caninos), dejando abierta la propuesta para que se acercarán con 
otras especies domésticas y sus dudas respecto de estas.  
Nuestra propuesta se desarrolló en el comedor "La Tapera", del barrio La Parada de Coronel Brandsen, 
Prov. De Bs. As. En la misma se ofrecía atención sanitaria básica para animales de compañía y equinos 
de trabajo, si bien podía acceder público en general, se orientó a personas de bajos recursos, debido 
a que el lugar tenía una ubicación estratégica por estar en el límite entre las zonas periurbana y rural. 
Las actividades se hicieron extensivas para que quien pudiese, a cambio de la atención, donaran un 
alimento para el comedor. Nuestra tarea implicaba revisión clínica para pequeños animales incluyendo 
desparasitación en los que lo necesitaran y en equinos desvasado, vacunación antitetánica, 
desparasitación y revisión clínica de los mismos. Se propuso además satisfacer las dudas respecto de 
otras especies domésticas, lo que resultó en la atención de vacas, ovejas y cabras.  
Los objetivos fueron concientizar y promover la tenencia responsable1de las mascotas, reforzando la 
importancia del bienestar animal y la sanidad de los animales de compañía2 y animales de trabajo, y 
generar un nexo entre la Facultad y el territorio del que forma parte. 
A su vez, se realizaron preguntas respecto a las actividades: ¿lo que se ofrecía era lo que esperaban?, 
¿Se sintieron conformes con la atención?, ¿Por cuál de las actividades propuestas se acercaron? Y si 
¿les gustaría que se desarrollara alguna otra actividad? A todo esto, las devoluciones fueron favorables 
respecto de la atención, pero nos encontramos con que en el área de equinos todos vinieron por el 
desvasado y solo un tercio de los equinos completaron el doble esquema de vacunación antitetánica 
que se ofrecía. Creemos que esto se debió a la difusión ya que nos encontramos con que en la segunda 
visita recibimos una numerosa cantidad de equinos y no hubo oportunidad de hacer la revacunación. 
Si bien la difusión se realizó por redes sociales, el boca en boca fue más exitoso, y atribuimos a eso 
que al segundo encuentro concurrieron más animales. Respecto a la atención de pequeños animales 
nos sorprendió la gran cantidad de consultas por felinos, y que la mayoría venía a una revisión para 
saber si íbamos a realizar castraciones.  
De un total de 63 animales vistos, 25 fueron equinos y solo 8 de estos completaron su vacunación y 
desparasitación, y el total de los mismos fueron desvasados. En el caso de los pequeños animales 
recibimos un total 33 animales siendo 17 perros y 16 gatos, asistiendo al primer encuentro 3 gatos y 14 
perros y en el segundo encuentro las proporciones fueron 3 perros y 13 gatos, aquí destacamos que 
nos sorprendió la similitud en proporciones ya que en la localidad se plantean problemáticas respecto 
de la alta presencia de perros callejeros4 y los problemas que estos traen para el centro de Zoonosis 
en cuanto a sus posibilidades de control y por accidentes por mordeduras. Debido a esto esperábamos 
que asistieran más personas con perros, pero esto no fue así, de hecho fue complejo el manejo de los 
gatos debido a que en su mayoría eran salvajes y los propietarios los utilizan en control de plagas, en 
sus propias palabras “los tienen por las ratas”. Muchas de estas familias tienen además pequeñas 
producciones familiares y el incorrecto almacenamiento de alimentos atrae roedores y actuando los 
gatos como control de estos. 
A partir de la realización de la AFE se propuso reconfigurar la propuesta en base a la demanda real de 
los actores de la comunidad, tanto en forma directa como indirecta a través de reconocer que 
actividades promueven mayor interés. Como resultado de esto se presentó la posibilidad de presentarlo 
como proyecto de extensión y darle un marco más amplio en actividades que incluyan jornadas de 
desvasados y su importancia para la salud de los equinos en cuanto al mantenimiento regular de los 
cascos3,y en el caso de pequeños animales, incorporar las castraciones y a su vez hacerlo masivo a 
todas las localidades integrantes del Partido de Coronel Brandsen, involucrando nuevos actores y 
apoyados por el trabajo conjunto con Zoonosis del Municipio y de organizaciones involucradas en la 
atención social, como es el Rotary Club de la localidad y asociaciones protectoras de animales y áreas 
de la propia Facultad de veterinaria como el Laboratorio de Fisiología y Fisiopatología del equino de 
deporte. 


